

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 147 (2002)
Heft: 11

Artikel: L'armée à l'Expo.02 : honte ou trahison?
Autor: Antenen, Nicholas
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-346322>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'armée à l'Expo.02: honte ou trahison?

L'occasion était trop belle: une exposition nationale dont la survie dépendait de la participation de l'armée au point que la dissolution du corps d'armée de campagne 1 avait été repoussée d'un an pour la servir. Une Expo qui comptait sur l'armée plus que l'armée ne comptait sur l'Expo.

Un an plus tôt, un véritable plébiscite populaire: 77% des Suisses avaient balayé l'initiative pour la suppression de l'armée. Une réforme de l'armée, intelligente et populaire, qui pointait à l'horizon et allait entrer en vigueur deux ans plus tard... Les conditions étaient favorables. C'était l'occasion de mettre fin à deux décennies de contestation, l'occasion de montrer une armée modernisée, décomplexée, ouverte et accueillante. On allait voir ce qu'on allait voir!

Malheureusement, on a vu ce qu'on a vu... Un long pont de bois, bardé de vieux vélos militaires rouillés, conduisant à une grande tente non climatisée à deux kilomètres du centre de l'Arteplage. Et, recroquevillée dans cette fournaise, une armée qui n'ose montrer que ses troupes d'aide en cas de catastrophe, un bloc opératoire, un film sur les drones et ses garde-forts. De purement militaire, rien! Pas un véhicule blindé, pas un système d'arme, pas même un *Fusil d'assaut 90* ou un

Panzerfaust, mais pansements, extincteurs, marteaux-piqueurs et ciseaux chirurgicaux à foison...

La seule conclusion logique qui s'impose au visiteur est que le 85% du budget militaire – soit la part dévolue à la défense du pays – est tellement gaspillé que l'on n'ose même pas montrer son affectation.

Comble du ridicule, cerise rance sur un gâteau moisi: les embarcations qui mènent par le lac les visiteurs jusqu'au site sont baptisées «Brigadier Doris Portman» et «Bundesrat Samuel Schmid». A part dans l'URSS de Staline, on attend généralement que les gens aient eu le bon goût de décéder avant de baptiser rues, places et bateaux à leur nom. De deux choses l'une: soit les chefs de notre armée ainsi que les concepteurs de cette exposition ont honte d'être des militaires et, dans ce cas, ils feraient mieux de s'engager dans la Croix-Rouge, soit il s'agit purement et simplement de menées subversives

destinées à ruiner l'image et la crédibilité de notre armée, en d'autres termes de donner raison, par actes concluants, à ceux qui prétendent que la défense nationale ne sert à rien. Et cela s'appelle de la trahison.

Heureusement ou malheureusement, il ne s'agit bien sûr ni de l'une ni de l'autre. Il s'agit seulement d'une incommensurable bêtise, d'une lâcheté insondable couplées à un sens de la communication proche du zéro. Et cela est presque aussi grave. Les Suisses sont des gens intelligents, prêts à payer – ils l'ont démontré par deux fois ces dernières années – pour maintenir une armée crédible. Mais ils n'accepteront pas d'être pris pour des idiots. Encore quelques fiascos comme celui-là et le budget de l'armée, déjà réduit à l'extrême, se verra amputer de tout son volet armement. (...)

Plt Nicholas Antenen,
*Bulletin de la Société
 militaire genevoise 6/2002*